

Charles-André Julien (1891-1991)

par Annie Rey-Goldzeiguer.....

I

INTRODUCTION. — L'ISLAM MAGHRÉBIN ET LE PANARABISME

15

L'islamisation du Maghreb, 15. — Le peuple berbère, 15.
— Cultes et rites traditionnels, 16. — Rigorisme et esprit
d'indépendance, 16. — Xénophobie et religion, 18. —
L'Islam mystique, 18. — L'Orient et l'unité arabe, 20.
— L'Islam réformiste, 21. — Epreuves et espoirs, 21.
— L'esprit unitaire, 22. — Le concept linguistique, 22.
— Le concept ethnique, 23. — Le concept historique, 23.
— Chekib Arslan et le Maghreb, 24. — Le panmaghré-
bisme, 26. — Solidarité maghrébine, 27.

CHAPITRE PREMIER. — LES DONNÉES DU PROBLÈME.

29

Le partage administratif, 29. — La condition algé-
rienne, 29. — Les colons d'Algérie, 30. — Racisme social
et politique, 31. — Les juifs et le décret Crémieux, 32.
— Les indigènes écartés de la politique, 33. — Le parti
socialiste, 34. — La loi du 4 février 1919, 35. —
L'opposition aux réformes, 37. — Enseignement et assi-
milation, 37. — L'état d'esprit des évolués, 39. — Natio-
nalisme et société émiettée, 40. — Néo-Français et Fran-
çais d'origine, 42. — Français de France et Français
d'Algérie, 42. — Une colonisation individualiste et auto-
ritaire, 43. — Le régime du protectorat, 44. — Les
résidents proconsuls, 45. — Les deux monarchies, 46.
— Le bey de Tunis, 47. — Le sultan du Maroc, 47. —
Le droit et le fait en Tunisie, 48. — Lyautey défenseur
du contrôle, 50. — L'administration directe, 51. — La

co-souveraineté, 52. — Les craintes de Lyautey, 53. — Population tunisienne et colonisation, 54. — Population marocaine et colonisation, 56. — Les Européens des protectorats, 57. — Le triomphe des dynasties bourgeoises, 59. — L'impuissance du régime protecteur, 60. — Les réformes impossibles, 60. — Les protectorats bloqués, 61.

CHAPITRE II. — LA GENÈSE DU NATIONALISME TUNISIEN

63-92

La Tunisie, porte de l'Orient, 63. — Les Jeunes Tunisiens, 64. — Le parti évolutionniste, et l'affaire du Djellaz, 65. — « La Tunisie martyre », 66. — Le problème constitutionnel, 67. — Le Destour et son programme, 67. — Le voyage de Millerand et la crise beylicale, 69. — Un projet parlementaire de charte, 69. — Le Grand Conseil, 70. — Mouvements ouvriers et revendications politiques, 71. — Les « décrets scélérats » du 6 mai 1933, 73. — La scission des Destours à Ksar Hallal, 74. — La propagande du Néo-Destour, 75. — Vieux-Destour et mouvement réformiste, 76. — Le consulat autoritaire de Peyrouton, 76. — Un résident libéral : Armand Guillon, 77. — Un homme d'Etat : Pierre Viénot, 78. — Le discours de Tunis, 79. — Conflits sociaux et répression, 81. — L'échec de Taalbi, 81. — L'intransigeance du Néo-Destour, 82. — La crise de 1938, 83. — Un diplomate hors-série : Eirik Labonne, 84. — Les appétits italiens, 85. — Le voyage de Daladier, 86. — Défaite et perte de prestige de la France, 86. — Action et popularité du bey Moncef, 87. — Bourguiba rebelle à la pression de l'Axe, 89. — La destitution du bey Moncef, 90. — Se soumettre ou se démettre, 92.

CHAPITRE III. — LA GENÈSE DU NATIONALISME EN ALGÉRIE

93-123

Marabouts et confréries, 93. — L'exode de Tlemcen, 95. — La lucidité d'Abel Ferry, 96. — L'opposition biologique des colons aux réformes, 97. — Vieux-Turbans et jeunes intellectuels, 98. — La position de Ferhat Abbas, 99. — Les Oulémas, 101. — Les cheikhs Ben Badis, El-Okbi et Brahimi, 101. — Programme et action des Oulémas, 102. — La réaction administrative, 104. — Messali Hadj et l'Etoile nord-africaine, 106. — Dissolution de l'Etoile, 107. — Le Parti du peuple algérien, 108. — Arrestation de Messali et de ses partisans, 110. —

Le « décret Régnier » du 5 avril 1935, 111. — Le projet Blum-Viollette, 113. — Les fédérations d'évolués, 114. — L'opposition de la Fédération, 116. — Le rassemblement franco-musulman algérien, 117. — Le congrès musulman de juin 1936, 117. — Position des socialistes, 118. — L'action communiste, 119. — Les partis d'extrême-droite, 121.

CHAPITRE IV. — LA GENÈSE DU NATIONALISME AU MAROC

125-154

Persistance d'un Etat marocain, 125. — La vie rurale, 126. — La vie urbaine, 127. — L'islamisation, 127. — Confréries et maraboutisme, 128. — La jeunesse intellectuelle, 129. — La révolte d'Abd el-Krim, 130. — Le « dahir berbère » du 16 mai 1930, 130. — La campagne contre le dahir, 131. — Les conséquences d'une opposition victorieuse, 133. — L'Action marocaine et le Plan de réformes, 135. — Les revendications immédiates, 136. — L'action d'Allal el-Fassi et de ses disciples, 138. — Front populaire. Espoirs et déceptions, 139. — Le franquisme, 139. — Hitlérisme et fascisme, 140. — Les influences étrangères, 142. — L'action des masses, 142. — L'hostilité à l'Action marocaine, 144. — Le Conseil de gouvernement, 144. — Les revendications socialistes, 145. — L'action communiste, 146. — Scission de l'Action marocaine, 147. — L'émeute de Meknès, 149. — L'exaltation du sacrifice, 150. — L'ampleur des sanctions, 152. — Le réformisme de Noguès, 153.

CHAPITRE V. — LA CRISE TUNISIENNE

155-190

Impopularité et impuissance du bey Lamine, 155. — Les avatars du secrétariat général, 156. — Les réformes de 1945, 158. — Bourguiba au Caire, 158. — Manifeste du Front tunisien et création de l'U.G.T.T., 159. — La charte de l'indépendance, 160. — Le résident Jean Mons et les réformes de 1947, 161. — Le ministère Kaak, 163. — La mort de Moncef bey, 164. — Le retour de Bourguiba, 165. — Absence de politique tunisienne, 166. — Communistes et socialistes pour l'indépendance, 167. — Les sept points de Bourguiba, 168. — L'intervention de Ch.-A. Julien, 170. — L'opinion des Français de Tunisie, 172. — Le résident Louis Périllier, 174. — Le ministère Chenik, 176. — L'hostilité aux réformes, 176. — Les réformes de 1951, 178. — Persistance du paternalisme autoritaire, 180. — Est-il bon,

est-il méchant ?, 181. — L'offensive contre Bourguiba, 182. — Le discours du bey du 15 mai 1951, 183. — Les menaces de Périllier, 184. — Haro sur le Néo-Destour!, 185. — Les exigences de souveraineté interne de Chenik, 185. — L'opposition des prépondérants, 186. — L'avènement de Maurice Schumann, 187. — La note du 15 décembre 1951 sur la co-souveraineté, 188. — Enthousiasme français et stupeur tunisienne, 189.

CHAPITRE VI. — L'ÉPREUVE DE FORCE EN TUNISIE

191-234

Un résident inadapté : Jean de Hauteclouque, 191. — L'appel à l'O.N.U., 192. — Répression et émeutes, 193. — Position des partis politiques, 194. — La politique d'Edgar Faure, 195. — Le ratissage du cap Bon, 195. — Pourrissement de l'affaire tunisienne, 199. — Le plan de François Mitterrand, 200. — Deux sociétés en état de guerre, 202. — L'ultimatum au bey et le coup de force de Hauteclouque, 203. — La capitulation du bey, 204. — Le ministère Baccouche, 205. — L'affaire Bouhafa, 207. — Un ministère de fonctionnaires, 208. — Le plan de réformes de Baccouche, 209. — Un projet mal accueilli, 210. — L'offensive de Colonna, 212. — L'échec de la manière forte, 213. — La mission d'Emmanuel Temple, 214. — L'imperméabilité de Hauteclouque, 215. — La question tunisienne devant l'Assemblée, 216. — Un gouvernement fluctuant, 218. — La bataille des ordres du jour, 219. — L'intransigeance des prépondérants, 222. — L'opposition du bey, 225. — Le Conseil des Quarante, 227. — La mission Binoche et le rapport des Douze, 228. — Lettre du bey au président de la République, 230. — Réponses de V. Auriol et de R. Schuman, 231. — L'assassinat de Ferhat Hached, 232. — Le bey contraint de signer les décrets, 233. — Un réformisme timide et dépassé, 233.

CHAPITRE VII. — LA CRISE ALGÉRIENNE ET LA NAISSANCE DU MANIFESTE

235-260

L'abrogation du décret Crémieux, 235. — L'antisémitisme universitaire, 236. — L'antisémitisme du général Giraud, 237. — Les atermoiements du Comité de libération nationale, 239. — L'aspiration algérienne à l'indépendance, 240. — Parti communiste et Parti du peuple algérien, 240. — Le prestige de Ferhat Abbas, 241. — Ferhat Abbas et le gouvernement de Vichy, 242. — Algériens et Américains. Les premières revendications,

244. — Le Manifeste du 12 février 1943, « Charte algérienne », 245. — Les revendications du Manifeste, 247. — L'additif au Manifeste, 248. — La qualité et la portée du Manifeste, 249. — La sollicitation de l'histoire, 251. — Nécessité de recréer la critique historique, 254. — Le gouvernement autoritaire du général Catroux, 255. — Le général de Gaulle et l'ordonnance du 7 mars 1944, 256. — Les Amis du Manifeste et de la Liberté, 258. — Le point culminant du mythe panarabe, 259.

CHAPITRE VIII. — LE STATUT DE L'ALGÉRIE ET L'AFFIRMATION DE LA SOUVERAINETÉ FRANÇAISE

261-292

- Un gouverneur libéral : Yves Chataigneau, 261. — Le massacre des Européens à Sétif, 262. — Une féroce répression, 263. — Genèse et causes du mouvement insurrectionnel, 264. — L'heure du gendarme, 265. — L'œuvre de Chataigneau, 266. — Les élections de 1945, 266. — Le projet Bendjelloul et l'amnistie, 267. — L'Union démocratique du Manifeste algérien, 268. — La défaite des partisans de l'assimilation, 269. — Mutation des communistes et des socialistes, 269. — Le projet de République algérienne, 270. — Les élections de 1946, 271. — Les projets de statut, 273. — Les embarras du président Ramadier, 274. — La déclaration conservatrice du général de Gaulle, 275. — Les interventions parlementaires, 276. — Le statut organique du 20 septembre 1947, 277. — Un compromis mal accueilli, 278. — Un gouverneur unitaire : M.-E. Naegelen, 279. — Priorité de l'ordre, 280. — Des élections systématiquement préfabriquées, 281. — Une fraude électorale de virtuoses, 282. — La dénonciation du scandale, 283. — La fraude électorale institution d'Etat, 284. — Lourdes conséquences de la fraude à long terme, 285. — Le choix de Jacques Chevallier, 286. — Le gouverneur Léonard et la persistance de la fraude, 286. — L'arbitraire décourageant, 287. — L'impossibilité de réformes fondamentales, 288. — Le Front algérien, 289. — La rivalité des messalistes et des communistes, 290. — L'« action dirigée » de l'U.D.M.A., 291. — Le danger des pratiques coloniales, 292.

CHAPITRE IX. — LA CRISE MAROCAINE

293-341

- L'entrevue d'Anfa, 293. — Vichystes et gaullistes contre les revendications indigènes, 294. — Un résident conservateur : Gabriel Puaux, 294. — Les erreurs américaines,

295. — Naissance de l'Istiqlal, 296. — Le C.F.L.N. colonial et autoritaire, 298. — Liquidation du mouvement nationaliste, 299. — La protestation communiste, 300. — Un total échec politique de la Résidence, 300. — Les réformes de 1944, 301. — Le roi et l'Istiqlal, 302. — Le premier accord entre Français et Istiqlaliens, 304. — Un résident aux larges vues : Eirik Labonne, 305. — Le refus européen des réformes, 306. — L'administration contre les innovations, 307. — L'échec de l'expérience du paysanat, 308. — L'opposition des nationalistes, 310. — Le discours de Tanger, 310. — Le proconsulat du général Juin, 313. — Le Maghzen réformé, 314. — Le soutien communiste, 316. — Istiqlal et Parti démocrate de l'indépendance, 317. — Abd el-Krim au Caire, 317. — La résistance au général Juin, 319. — Les nationalistes contre le protectorat, 320. — Le voyage du sultan à Paris, 321. — L'échec des pourparlers, 322. — Les coups de force du général Juin, 322. — Entrée en scène du Glaoui, 324. — Les sommations du général Juin, 325. — La marche organisée des tribus et la mise en condition du sultan, 326. — Une destitution manquée, 327. — La réaction de l'opinion marocaine, 328. — L'adhésion des Européens même socialistes, 329. — La carence gouvernementale, 330. — Un résident bagarreur et inefficace : le général Guillaume, 331. — Une stagnation périlleuse, 332. — Le memorandum du sultan du 20 mars 1952, 333. — Une fin de non-recevoir, 335. — La tragédie de Casablanca, 336. — Les réserves parisiennes, 337. — Bidault pour le dialogue, 339. — L'O.N.U. et les Américains, 340.

CONCLUSION. — LA POLITIQUE DES OCCASIONS PERDUES... ..

343-353

La méconnaissance des praticiens coloniaux, 343. — Une politique conservatrice sans grandeur, 344. — Un racisme inavoué, 344. — La fiction de l'Union française, 345. — Le Haut-Comité méditerranéen, 347. — Incapacité de concevoir une politique musulmane, 348. — L'internationalisation des problèmes, 348. — Un juri-disme dépassé et stérile, 349. — Impossibilité d'une politique coloniale, 350. — La réalisation de l'Union française, 350. — Statut et élections en Algérie, 351. — Reconnaître la fin des protectorats, 352. — Le droit des peuples à gérer leurs propres affaires, 352.

BIBLIOGRAPHIES

Orientation

I. Islam et Maghreb.....	357
II. Algérie.....	373
III. Tunisie.....	383
IV. Maroc.....	389
Liste alphabétique des travaux cités.....	395
Bibliographie complémentaire.....	421

ANNEXES

Préface à l'édition de 1972, par Charles-André Julien...	431
Repères chronologiques, par Fabrice Grenard.....	437
I. Le Maghreb colonial (1830-1951).....	439
II. Algérie-Tunisie-Maroc.....	452
Algérie.....	453
Maroc.....	464
Tunisie.....	472
Index des noms de personnes.....	479
Œuvres de Charles-André Julien.....	489